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Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique) 
Leçon 7.3.5 – La doctrine de la voie du salut (sotériologie) 

Conversion comme tournant ou changement de direction 

L’Ancien Testament et le Nouveau Testament décrivent le changement de l’incrédulité à la foi en Christ 
comme un tournant ou un changement de direction. C’est un détournement du péché et un tournant 
vers Dieu qui est provoqué par le Saint-Esprit à travers la Parole de Dieu – la loi prépare le changement 
et l’Évangile est l’instrument de conversion ou le moyen de grâce du Saint-Esprit. 

La nécessité de se détourner du mal est mise en évidence par le prophète Jérémie. En tant que porte-
parole du Seigneur, il dit : « Si cette nation, sur laquelle j’ai parlé, revient de sa méchanceté, Je me 
repens du mal que j’avais pensé lui faire » (Jérémie 18:8). Les faux enseignants sont condamnés parce 
qu’ils ne font aucune tentative d’utiliser la Parole de Dieu pour détourner les gens de leurs mauvaises 
voies. Dieu dit à travers Jérémie : « Je n’ai point envoyé ces prophètes, et ils ont couru ; Je ne leur ai 
point parlé, et ils ont prophétisé. S’ils avaient assisté à mon conseil, ils auraient dû faire entendre 
mes paroles à mon peuple, Et les faire revenir de leur mauvaise voie, de la méchanceté de leurs 
actions » (Jérémie 23:21-22). Mais même les vrais prophètes qui utilisent correctement la Parole de 
Dieu ne parviendront pas à transformer ou à convertir tous leurs auditeurs. Dieu a parlé à travers le 
prophète Ézéchiel : « Si tu avertis le méchant, et qu’il ne se détourne pas de sa méchanceté et de sa 
mauvaise voie, il mourra dans son iniquité, et toi, tu sauveras ton âme » (Ézéchiel 3:19). Les vrais 
enseignants utilisent les moyens que Dieu a fournis pour provoquer la conversion, mais ils ne sont pas 
fautifs si les gens ne les écoutent pas. 

Tout au long de leur histoire, les Israélites se sont souvent éloignés de leur Dieu et ont dû faire leur 
direction inversée. Ils avaient besoin de se tourner vers leur Dieu. Sans ce tournant, ils étaient voués à 
la destruction. Moïse a encouragé le peuple à se retourner vers Dieu à une époque où Dieu envoyait 
des jugements sur eux à cause de leurs péchés. Il leur a dit : « Au sein de ta détresse, toutes ces choses 
t’arriveront. Alors, dans la suite des temps, tu retourneras à l’Éternel, ton Dieu, et tu écouteras sa 
voix ; car l’Éternel, ton Dieu, est un Dieu de miséricorde, qui ne t’abandonnera point et ne te détruira 
point : il n’oubliera pas l’alliance de tes pères, qu’il leur a jurée » (Deutéronome 4:30-31). 

Le prophète Samuel était un enseignant fidèle du peuple de Dieu, et le peuple a répondu à son appel 
à la conversion (ou à un changement de direction). Il leur dit : « Si c’est de tout votre cœur que vous 
revenez à l’Éternel, ôtez du milieu de vous les dieux étrangers et les Astartés, dirigez votre cœur vers 
l’Éternel, et servez-le lui seul ; et il vous délivrera de la main des Philistins. » La réponse : « Et les 
enfants d’Israël ôtèrent du milieu d’eux les Baals et les Astartés, et ils servirent l’Éternel seul » (1 
Samuel 7:3-4). Le résultat fut une grande victoire commémorée par la pierre appelée « Ében-Ézer » 
(Pierre du secours). Plusieurs années plus tard, le roi fidèle Ézéchias a assuré à son peuple : « L’Éternel, 
votre Dieu, est compatissant et miséricordieux, et il ne détournera pas sa face de vous, si vous 
revenez à lui » (2 Chroniques 30:9). 

Alors que nous commençons à examiner le Nouveau Testament pour son enseignement sur la 
conversion, nous trouvons que Jean-Baptiste est un prédicateur fidèle de la repentance et de la 
conversion. Même avant la naissance de Jean, l’ange Gabriel a dit à son père Zacharie : « Il (Jean-
Baptiste) ramènera plusieurs des fils d’Israël au Seigneur, leur Dieu ; il marchera devant Dieu avec 
l’esprit et la puissance d’Élie, pour ramener les cœurs des pères vers les enfants, et les rebelles à la 
sagesse des justes, afin de préparer au Seigneur un peuple bien disposé » (Luc 1:16-17). 
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C’est un grand privilège d’être utilisé par Dieu pour détourner quelqu’un de son péché et revenir à 
Dieu. Le frère de Jésus, Jacques, écrit : « Mes frères, si quelqu’un parmi vous s’est égaré loin de la 
vérité, et qu’un autre l’y ramène, qu’il sache que celui qui ramènera un pécheur de la voie où il s’était 
égaré sauvera une âme de la mort et couvrira une multitude de péchés » (Jacques 5:19-20). 

Une fois que notre Seigneur Jésus a achevé son œuvre de racheter le monde, il a envoyé ses disciples 
dans le monde pour utiliser son Évangile pour provoquer la conversion de tous les peuples du monde 
entier. Ce travail a commencé chez le peuple juif. Pierre était l’apôtre choisi par Jésus pour apporter 
l’Évangile aux Juifs. Nous trouvons donc Pierre au temple de Jérusalem, appelant son peuple : 
« Repentez-vous donc et convertissez-vous, pour que vos péchés soient effacés » (Actes 3:19). Un 
peu plus tard, le Seigneur a permis à Pierre de guérir un homme alité nommé Énée de la ville de Lydde, 
et à cet égard « tous les habitants de Lydde et du Saron le virent, et ils se convertirent au Seigneur » 
(Actes 9:35). 

Bientôt, les chrétiens apportaient la Parole de Dieu aux habitants de l’importante ville d’Antioche en 
Syrie. Ils « s’adressèrent aussi aux Grecs, et leur annoncèrent la bonne nouvelle du Seigneur Jésus. 
La main du Seigneur était avec eux, et un grand nombre de personnes crurent et se convertirent au 
Seigneur » (Actes 11:20-21). Le pharisien Saül lui-même s’est converti et est devenu Paul, un 
missionnaire évangélique auprès des non-juifs, leur disant : « nous vous exhortons à renoncer à ces 
choses vaines (leur idolâtrie), pour vous tourner vers le Dieu vivant, qui a fait le ciel, la terre, la mer, 
et tout ce qui s’y trouve » (Actes 14:15). Paul a reconnu qu’il avait été envoyé vers les païens pour 
prêcher « la repentance et la conversion à Dieu, avec la pratique d’œuvres dignes de la repentance » 
(Actes 26:20). Paul a accompli sa mission dans de nombreuses villes et villages de l’Empire romain. Par 
exemple, il a écrit à ses convertis à Thessalonique : « Vous vous êtes convertis à Dieu, en abandonnant 
les idoles pour servir le Dieu vivant et vrai, et pour attendre des cieux son Fils, qu’il a ressuscité des 
morts, Jésus, qui nous délivre de la colère à venir » (1 Thessaloniciens 1:9-10). 

La conversion implique un revirement complet. Pierre a écrit à ses lecteurs : « Vous étiez comme des 
brebis errantes. Mais maintenant vous êtes retournés vers le pasteur et le gardien de vos âmes » (1 
Pierre 2:25). Jésus a insisté sur le fait qu’un tel revirement était tout à fait nécessaire : « Si vous ne 
vous convertissez et si vous ne devenez comme les petits enfants, vous n’entrerez pas dans le 
royaume des cieux » (Matthieu 18:3). 

Il n’y a pas de position neutre entre l’incrédulité et la foi en Christ. Une personne est soit un croyant 
soit un incroyant. En d’autres termes, la conversion est une question d’un instant – elle est instantanée. 
Autrement dit, une personne peut être un incroyant à 16h00 et soyez convertis à la foi en Christ en 
16h01. A ce moment, le changement de direction se produit. Pour cette raison, certains enseignants 
ont enseigné que chaque chrétien devrait être en mesure de préciser le moment exact de sa 
conversion. Mais ce n’est généralement pas possible, ni nécessaire de savoir. Jésus a dit à Nicodème : 
« Le vent souffle où il veut, et tu en entends le bruit ; mais tu ne sais d’où il vient, ni où il va. Il en est 
ainsi de tout homme qui est né de l’Esprit » (Jean 3:8). Le fonctionnement du Saint-Esprit est aussi 
mystérieux que celui du vent. 

Tant qu’une personne est incroyant, elle est « sous la loi » (Romains 6:14). Autrement dit, la colère de 
Dieu plane au-dessus de sa tête à cause de son péché. Car il est écrit : « Celui qui croit au Fils a la vie 
éternelle ; celui qui ne croit pas au Fils ne verra point la vie, mais la colère de Dieu demeure sur lui » 
(Jean 3:36). Le croyant en Christ, par contre, est « sous la grâce » (Romains 6:14). Il a échappé à la 
colère de Dieu par la confiance dans ce que Jésus a fait pour lui. C’est la grâce, car c’est le cadeau 
immérité de Dieu pour lui. « Le don gratuit de Dieu, c’est la vie éternelle en Jésus-Christ notre 
Seigneur » (Romains 6:23). Si c’est un cadeau, c’est la grâce. Les croyants en Christ peuvent dire avec 
Paul : « Maintenant, nous avons été dégagés de la loi, étant morts à cette loi sous laquelle nous 
étions retenus, de sorte que nous servons dans un esprit nouveau, et non selon la lettre qui a vieilli » 
(Romains 7:6). 
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Même si la conversion elle-même est instantanée, il peut y avoir un temps de préparation plus ou 
moins long pendant lequel Dieu nous rend plus conscients de nos péchés et un besoin de quelque 
chose de différent et de meilleur dans nos vies au moyen d’événements dans nos vies ou de rencontres 
avec des chrétiens ou les rappels de la loi de Dieu dans notre conscience ou en écoutant sa Parole. 

Questions 

1. En quoi la conversion implique-t-elle un changement de direction ? 
2. De quelle manière les faux enseignants ont-ils échoué à l’époque de Jérémie ? 
3. Quel espoir Moïse a-t-il donné aux Israélites lorsqu’ils étaient punis pour leurs péchés ? 
4. Quelle a été la tâche spéciale confiée à Jean-Baptiste ? 
5. Qu’enseignent les apôtres Pierre et Paul sur la conversion ? 
6. Pourquoi est-il vrai que la conversion est instantanée ? 
7. Pourquoi n’est-il pas nécessaire qu’une personne précise le moment exact de sa conversion ? 
8. Quelle est la différence entre être sous la loi et être sous la grâce ? 
9. Que pouvez-vous raconter sur votre propre conversion ? 

 


